
14. Правописание Н и НН 
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Для того чтобы определить, сколько н следует 

писать в имени прилагательном, сначала надо 

понять, от какой части речи оно образовано.  

Как правило, прилагательные образованы от 

существительных, от глаголов или являются 

первообразными.  

Первообразные прилагательные не образованы 

ни от какой другой части речи. Рассмотрим эти три 

группы. 
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Прилагательные, образованные от имен 

существительных 

Пишется н 

В прилагательных, образованных от 

существительных с помощью суффиксов  

-ан-, -ян-, -ин-. 

Примеры: кожаный, серебряный, 

лошадиный 

Исключения: стеклянный, 
оловянный, деревянный 

Пишется нн 

В прилагательных, образованных от 

существительных с основой на н с помощью 

суффикса -н-. 

Примеры: глубинный, истинный 

В прилагательных, образованных от существительных с 

помощью суффиксов  

-енн-, -ственн-, -онн-, -ационн-, -ированн-. 

Примеры: клюквенный, женственный, эволюционный, 

экзаменационный, эрудированный 

Исключения: ветреный, 

масленый (но безветренный) 
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Первообразные прилагательные 

Первообразные прилагательные не образованы 

ни от какой другой части речи. В них н входит в 

состав корня. В таких прилагательных пишется одна 

буква н. 

Примеры: синий, юный, зеленый, румяный, 

рдяный, пряный, свиной, бараний, багряный.  
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Отглагольные прилагательные и причастия в 

полной форме 
Пишется н Пишется нн 

Если прилагательное образовано с 

помощью суффиксов -ен-, -н- от 

глагола несовершенного вида без 

приставки, при отсутствии зависимых 

слов 

1)    если они имеют приставку: 

вспаханный, отваренный (но: 

смышлѐный мальчик, названый брат) 

Примеры: гружѐный, кошеный, 

топлѐный, печѐный, мороженый, 

рваный, путаный, краденый 

2)    если при них есть зависимые 

слова: варенная на молоке 

3)    если в слове есть суффиксы -

ова-, -ева-, -ирова-: маринованный, 

асфальтированный 

4)    если слово образовано от 

бесприставочного глагола 

совершенного вида (кроме раненый): 

лишѐнный 
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Запомни слова исключения:  

Жѐваный, 

кованый. 
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Медленный, 

священный, 

желанный, 

действенный, 

виданный, 

писанный, 

рисованный, 

виденный, 

слыханный, 

нечаянный, 

невиданный, 

неслыханный, 

нежданный. 



Прилагательные и причастия в краткой форме 

 В краткой форме прилагательных пишется столько же н, сколько и в полной 

форме. 

существенное изменение ⇒ изменение существенно 

ветреная девушка ⇒ девушка ветрена 

воспитанная девушка ⇒ девушка воспитанна 

 

В кратких страдательных причастиях всегда пишется одна буква н. 

Дело уже сделано. 

Миссия успешно выполнена. 

 

Краткие прилагательные и краткие причастия надо различать по смыслу. 

Сравните: 

Его лицо взволнованно (прилагательное) — Море взволновано ветром (причастие) 

Эта преподавательница всегда сдержанна (прилагательное) — Клятва была 

сдержана (причастие) 
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Н и НН в наречиях 

В наречиях, образованных от прилагательных и 

причастий с н или нн, пишется столько же н, сколько в слове, 

от которого оно образовано. 

путаный ⇒ объяснять путано 

воспитанный ⇒ вести себя воспитанно 

взволнованный ⇒ говорить взволнованно 
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